Editado por los Centros de Estudios Sociales

REDACCION Y ADMINISTRACION: Domingo Aramburú, 1828

AÑO I.

MONTEVIDEO, SABADO 27 DE ENERO DE 1917

N.º 14

Giros y correspondencias a nombre de CARLOS ARMELLINI

Número suelto: 2 centésimos

Paquete de 12 ejemp. 20 cents.

El sindicalismo revolucionario

Objetivo unitario

El dinamismo que impulsó la apari-ción del sindicalismo como fuerza de lucha social, fué el propósito de establecer la supremacia, con arreglo a de-recho de mayoría, de la clase trabajadora, sobre la clase capitalista.

Positivamente, apesar del carácter puramente actualista o momentista que se le ha dado al sindicalismo, un fina-lismo de transformación social ha orientado la lucha, así como también, en tal posibilidad, se ha fundado la propaganda, dirigida a crear, ante 10do, una conciencia de clase.

Base del sindicalismo

Los creadores del sistema sindical, han dejado de lado el problema psico-

lógico.
Se han dicho:—sin resolver el pro-blema primario de las necesidades, dentro de una forma igualitaria, la libertad de pensamiento será siempre una utopía.

Con tal criterio, supusieron que, los hombres, pese a sus idealismos dife-renciados, podían convenir en su identidad de clase, buscándole resolución unitaria y universal al cuestionalismo de las necesidades materiales, donde figura en primer término, la consecución de capacidad de organizar

Dieron, pues, prioridad a la obra, sobre el pensamiento creador, juzgando que, los hombres, podrían tener distintos conceptos sobre la vida, ser mentalmente superiores unos a otros, sin que tal hecho importara dificultad para que la conciencia de clase se sobrepusiera, y la unidad efectiva, de los hombres de trabajo, fuera un he-cho. Esta base, ha fallado también; y en esto, como en otras cosas, esta guerra nos ha enseñado mucho.

El materialismo histórico

Es conocido el fundamento de este modo de apreciar la evolución del

El materialismo histórico, convierte el conjunto de factores históricos a fuerzas inconscientes, materiales, latentes, obrando sogún leyes naturales-

Hace intervenir, como causa fundamental de transformismo social, la producción económica, y llegase a extremismos tales, como derivar el sistematismo social, en sus manifestaciones políticas, derecho público, religión, ciencia, arte, moral y filosofía, del reflejo de modalismos y causalidades económicas

dades económicas. El desconocer la cualidad motora del pensamiento, trajo naturalmente, como su inmediata consecuencia, la despreocupación por la cuestión educativa, que es donde radica, precisamente, el transformismo psicológico.

Con arreglo a tales principios, el pensamiento, las ideas, serían resultantes de los hechos, y no vice versa, encerrándose el sindicalismo en un simplista sistematismo económico, que le lle lle de conomico, que le llevó, como debía suceder, a un completo fracaso.

Ocaso del unilateralismo

La cuestión del método para apreciar el orden de los dinamismos, ya está dilucidada.

No hay factores únicos, sino múltiples.

La cuestión económica, tiene influencia en el desarrollo y progreso de la especie, como lo tienen también, las ideas, los principios y las especulaciones metafísicas del espíritu.

Las cuestiones económicas no pueden declimate de las ideas como novelan de la como

den desligarse de las ideas, como no

se podrá llegar a la emancipación económica, sin antes producirse un gran cambio en la mentalidad de los pueblos.

No se pueden plantear los problemas humanos en la forma fragmenta-ria que el sindicalismo quiere, estable-ciendo barreras insalvables entre la

sociología y la psicología.

Terminada la guerra, volverá a pensarse en el virtualismo psicológico, uniendo el culturalismo racionalista al revolucionarismo económico, entrán-dose de lleno en el verdadero camino, que hará imposible el salto atras que significa esta guerra juzgada desde el punto de vista de la evolución material y aún del sentimiento.

Nota de la Semana

Chancheros y Procuradores

Dos estafas de padre y señor mío registra esta semana la crónica policial. Criminal la una, legal la otra. Es el caso, que unos señores chan-

cheros elaboraban embutidos con carne de matungos y rocines comprados por inútiles en las cocherias y barracas, sacrificándolos sin previa inspección sanitaria; y que otros señores procuradores elaboraban su fortuna falsificando título-, simulando hipotecas y otros menjunjes muy propios de los que manejan leyes y están al tanto de sus resortes.

El primer caso no es un colmo porque el record de la viveza y lucro capitalista lo batieron unos industriales de Chicago que, como es sabido, fabricaban conservas con carne de toda clase de bichos, incluso también, con la de aquellos obreros que caían en los aparatos de picar la mezcla.

Aquí estan demás los aspamientos si se tiene en cuenta que la adulteración de los productos comestibles y de los rengiones de todos los ramos, de todas

rengiones de todos fos rantos, de todas las industrias—desde el hierro al pan—está logicamente determinada por la ley capitalista de la competencia.

El hombre de negocios no tiene escrúpulos. En lucha perpétua con los grandes industriales, con sus colegas del competencia. mismo ramo, necesita para subsistir, que no le importe un ardite la salud pública, y así recurre a todos los fraudes para vender mucho y barato y obtener una ganancia de acuerdo con sus ambiciones.

El engaño, la apariencia, la desnaturalización es el alma del cápitalismo.

Para sus cultores no existe ni el sentimiento de patria.

Entre los miles y diarios ejemplos, tomamos el que ocurrió en Hungría. Estos pillos no tuvieron empacho en vestir de algodón-dándolo y cobrándolo como lana-a los milicos que, en el crudo invierno, iban a matarse por defender sus

Pero dejemos en paz a los chancheros

y vamos a los procuradores. Hasta ayer todos gozaban títulos tan respetables y nombradías de tal calibre, que por defenderlas, hubieran ido hasta «campo del honor».

Hoy... confiesan socarronamente que estafaban a Dios y a todo el mundo. Conocian las leyes al dedillo y es natural -o legal-que aprovecharan de sus estudios. Los familiares del pleito no tienen más camino que el de la tramoya para asegurarse las posiciones que gozan

en la sociedad. Su oficio es vivir del código civil que, Sus mismos estudios sobre el derecho, basado en erróneas filosofías, que los hacen defensores de los intereses creados, de las leyes de herencia, de autori-dad y demás contrasentidos que nos gobiernan, los preparan y los arman para toda suerte de desquicios. La honradez

en este gremio es una mosca blanca.
Comparando el fraude de los chancneros, con la estafa de los procuradores, la que es sensible, a nuestro juicio, es la primera ya que se dirije a la salud pública y la pone en duros trances. En cuanto a la segunda... para eso lenemos leyes, dijo alguien.

DESPUÉS DE LAS ELECCIONES



bién es verdad que nos prometieron zapatos e charol, un trajetin a la moda y hasta que no andaríamos más con la latita en busca del pedazo e

—Apuntá la experiencia, hermano. Yo sentí a un orador que nos dijo que al otro día de las elecciones todos llevaríamos galera e felpa y seríamos

empleaos e gobierno.

—¡Cha que son falsos!... Si no juera porque le tengo cariño al pellejo, y me la rebusco a salto e mata ya esta-

ría en el Cabildo por atorgante sin galones o en la Quinta del Nato.

—Y yol... Cuando vea al que me

llamó correligionario y me llevó en automóvil a la urna, le vi'a decir: Y

amigo, ande están sus promesas?

—Verás que te dice: Aura cuando se arregle la cosa, porque el diputao aquí porque el menistro altá y al final siempre con la latita y la linyera al hombro. –Es al ñudo hermaño, es al ñudo...

Los estragos del hambre

El hambre gesta casi toda la carne de los lazaretos, porque el factor fundamental de la tuberculosis es la miseria. La mala organización del trabajo que la de-termina es el foco motor de la terrible plaga

aunque los vicios, la falta de higiene, las herencias morbosas, las construcciones insalubles son factores concurrentes al incremento de la tísis, nunca alcanzan sus/efectos la horrorosa influencia de la talta de pan. No hay ciudad civilizada que no tenga sus bajos fondos invadidos por el hambre, ni sus barrios obreros donde cuaja la anemia una triste y creiente tiana de fícios.

ciente floración de tísicos. La infección inevitable del microbio que no conoce límites sociales, llega hasta donde el dinero parecía oponer un escudo de oro contra todas las pestes, porque la vida crapulosa, como la miseria, tienen su epilogo en un esputo sangriento.

Porque este mal que abarça a todos, pobres y ricos, obreros y burgueses, es una consecuencia de la desigualdad económica que aporta el vicio como la misela carne humana miles de factores morbosos que se derivan de su mantención.

Duclaux, en «L'Hygiene sociale» (1902) dice que mueren en Inglaterra 1300 tísicos por cada millón de habitantes. En Suiza, 2 00; en Alemania, 2200; en Fran-cia, 3300. Llegando en este último pais de 140.000 a 150 000 por año.

Morin (1909), en su obra «Sanatoriums populaires., dice que en ocho naciones: Inglaterra, Alemania, Francia, Portugal, Rusia, Suiza, Hungria y Estados Unidos las defunciones por tuberculosis, entre la edad de 20 y 40 años, alcanzá a un millón anual.

Koëhler decia en 1939 que eran 80.000 los alemanes tuberculosos.

La inmensa mayoría de las víctimas son obreros, gente tan menesterosa como productora. Calcúlese ahora lo que habran. aumentado estas cifras con la infección, la continuación de la miseria, con la guerra que ha causado en Bélgica, según los últimos telegramas, 3.500.000 desocupados faltos completamente de recursos.

faltos completamente de recursos.

Ahora nos llega de la Argentina una estadística que es realmente macabra:
Mueren en este país un 15 por 10.000 más que en Inglaterra (11 por 10.000).

El doctor Araoz Alfaro demuestra que fallecieron en esa República 20.000 tuber culosos en 1916, correspondiendo 4.500 a Buenos Aires. El 80 o/o es gente pobre, aniquilada por el hambre, el haclnamiento y la promiscuidad impuesta, por los salarios mesquinos, por la mantención. los salarios mesquinos, por la mantención a base de la miseria del pueblo, del lujo

del boato de la burguesía. Y esto continuará mientras no desaparezcan las causas que hicieron (como consta en «La Nación» del sábado 20 de Enero), que un joven ofreciese, en la página de avisos, sus aptitudes de empleado, sólo por la manutención; mientras el trabajo libre, y el derecho a poseer el producto sin trabas capitalistas, ni intermediarios, ni aduanas, ni terratenientes detentadores y estériles, no obli-guen a una madre a estampar este terrible aviso que pinta una época y un régimen:

«Se da una nena linda y sana de 15 días, Rioja N.º 898» («La Prensa»). porque el hambre le ha robado hasta la posesión del truto de su maternidad.!

Por las ideas nuevas Difundid «La Batalla» y «El Hombre»

Ineficacia y eficacia de la ilustración

Ante las modernas guerras que, reflejan instintos primitivos, corazones duros y auseucia de todo elevado sentimiento en los hombres que en ella toman parte, plantéanse problemás de alta psicología en relación con la cultura que desarrollan los institutos; y universidades oficiales, que en nada han cambiado el cerebro de los individuos, ni dado orientación progresiva a las corrientes ideológicas que se manifiestan en las reducidas élites intelectuales que actúan a la cabeza de los pueblos.

La actual guerra europea, danos evidente prueba de que la cultura estatal, tal cual es, en nada reforma los instintos crueles del hombre, ni atempera el odio, la vanidad, y mucho menos, el egoísmo de

La cultura dimanente de las aulas de altos estudios, donde sé oficializa el saber y se exalta el orgullo de una ficticia superioridad con la concesión de títulos, lejos de anular los instintos del hombre troglodita, los conserva y hasta cultiva bajo nuevos y desorientadores disfraces.

La guerra actual, es hija de la Uni-versidad, podriamos decir, si fuéramos inclinados a juzgar los hechos dentro de un plano unilateral. Los hombres que la han provocado y dirigido, son en gran parte, hijos de la Universidad.

Químicos, físicos, ingenieros, médicos entre el profesionalismo que trabaja cumpliendo un rol social; abogados, militares, sacerdotes entre el profesionalismo parásito sin función social útil, todos son hijos de la Universidad, poseedores de la llamada cultura clásica.

De nada ha servido esta cultura para atenuar la bestial condición del hombre.

Bajo el ardiente soplo bélico, quizá, es tan bárbaro el inteligente salido de dicionario no encontro más enemigo los institutos educacionales del Estado, como el analfabeto.

¿Es inútil, entonces, la ilustración? Debemos considerar como negativa a por el fuego, 10.240.
la acción cultural? Nada de eso.
El único medio reformador del carácpara la mortalidad de

ter y modelador del instinto, es la educación precisamente No se puede alcanzar una evolución psicológica positiva, sin recurrir al estudio de la vida, inspirándonos en la obra de quienes nos han precedido.

Lo que es perjudicial al progreso de la humanidad, lo que es un peligro permanente para los beneficios de la paz, es la acción cultural que, tiene como fin, satisfacciones inferiores de hombres primarios: afán de dominación, consecución de riquezas, satisfacciones de vanidad. Lo que es be-neficioso, necesario, imprescindible para la evolución del mundo es la intensificación de la cultura libertaria, fuera de los moldes deformadores que impone el Es-tado tendenciosos é interesado deformador del espíritu colectivo.

Es necesario plantear hoy, el problema de dos culturas antagónicas, irreducfibles, gestando un plan de ilustración integral que trabaje la modificación incesante del cerebro, haciendo hombres de paz, en vez de guerra, capaces de razonar y entenderse, en vez de pelear cri-

Asistimos al fracaso completo de la cultura oficial. Vemos, en esta guerra, que la ilustración adquirida en colegios universidades del Estado, no ha influido en la psicología de los hombres, modificando los instintos y anulando la bestia, que no razona, pero obra:

Aprovechemos, pues, la lección que nos dá la historia, afrontando los obstáculos que dificulten la creación de medios culturales que sirvan los altos finalismos de humanidad superior que auspiciamos.

La historia acusa.,

clase de 1919. Francia, segun las últimas informaciones necesita un millón

diez nuevos cuerpos de ejército.

auevos batallones de voluntarios. Y así en todos los países en guerra,

al par que se establece, en las naciones neutrales, el servicio militar obligatorio. Hoy se gestiona en Norte América.

Todo ello, conjuntamente con las matanzas que día a día tienen efecto, aumentará el patrimonio inmenso, s que vergonzoso, de los crímenes de la iumanidad. El ódio, las ambiciones, el error de la organización social y la pésima psicología de los hombres, siglo tras siglo lo que van enriqueciendo con intereses de sangre y lucros de ignorancia, devengados de su propia vida.

He aquí las hazañas que el troglodita, que vive en los cuarteles, en los palacios. en las chozas y en las universidades, realizó en el transcurso de Siberia, claman siempre venganza contra el zarismo maldito. del siglo XIX:

« Recurriendo a los datos históricos que M. Carlos Richet nos proporciona en un libro, resulta que las guerras han producido en el último siglo la cifra fabulosa de 14.000.000 de víctimas, suma que puede descomponerse en la siguiente relación:

Guerras de Napoleón (1799-1815), 8 500.000; guerra franco-prusiana, 800.000; guerra turco-rusa, 400.000; guerras civiles de la América del Sur, 500.000; expediciones coloniales (Indias, Méjico, Argelia, Abisinia, Transvaal, Ma gallanes, Cuba, Filipinas, etc.), tres millones.

Y, sin embargo, en estas aterradoras cifras no están incluídas todas las víctimas; los enfermos y los inútiles; os desventurados y los hambrientos.

Durante la campaña francesa de 1814, de los 72.000 hombres de la guarnición de Torgan sucumbieron más de 12.099 en menos de tres meses, sin que se hubiera disparado un solo tiro. En época más reciente, antes del sitio de Sebastopol, un cuerpo expeque el cólera, que produjo 5,000 ba-jas. De los 95,000 que perecieron en la guerra de Oriente, sólo perecieron

Hay que tener también en cue sara la mortalidad de los ejérc combatientes, las bajas que se producen cuando se realizan copos, tan considerables como los de Sedán y Metz Encerrados aquellos miles de hombres en lo que gráficamente se designó con el nombre de Campamento del hambre», los pobres prisioneros franceses murieron de ane mia y penalidades sin cuento en mucha mayor proporción que cuando eran combatientes,

El que después de leer estas líneas no sienta todo un ¡viva el militaris-mo! es un traidor a la patria,

En La Teia

Necesidad de un nuevo centro.

La Teja es un barrio habitado exclu sivamente por trabajadores, de importan cia numérica, y sin embargo no existe ningún centro ni agrupación de carácter revolucionario y emancipador, que despierte en algo la conciencia adormecida de los proletarios, que están entregados de cuerpo y alma, a los rufianes politiqueros.

Y ese barrio ha sido en tiempos pasa dos, un barrio de luchadores, y en donde se han realizado importantes movimientos obreros, y algunos de ellos dejaron gratos recuerdos por su trascendencia

Austria convoca bajo banderas a la Jase de 1919. Francia, segun las últimas informaciones necesita un millón doscientos mil soldados más.

El Reino Unido expresa la necesidad de ocho mil mujeres para las fábricas de mujeros. Rusia está aprontando mento a otro, será una hermosa realimento a otro, será una hermosa reali-

En Polonia se están integrando los Los compañeros de La Teja tienen la palabra.

Por el mundo

d REVOLUCION EN RUSIA

Noticias de Norte América indican como posible el estallido de una revolución en Rusia.

Todo acto que importe el castigo de las fieras que gobiernan aquel país, merece el aplauso de todos los hombres de elevados sentimientos.

Los centenares de miles de compa ñeros, que extinguen su vida en las horribles ergastulas de Siberia, cla-

ESTADOS UNIDOS SE RETIRAN DE MEJICO

Si las complicaciones internacionaes no ataran los brazos a los canallas millonarios del Norte, Méjico hubiera pasado ya al poder de la gran epública del Norte.

Según noticias telegráficas de Nueva York, las tropas americanas que habían pasado a Méjico para castigar millones; guerra de Crimea, 800.000; a los bandidos revolucionarios que guerra de Italia, 200.000; guerra de rienen la osadía de desconocer la Prusia. 200.000; guerra de Secesión, propiedad, han empezado a evacuar el territorio mejicano.

Por esta vez, Méjico, salvó su independencia como nación; aunque los mejicanos, desgraciadamente, no están mucho mejor servidos con el gobierno de Carranza.

En cuestión de gobiernos, vendemos el_mejor por inservible.

Pero, alegrémonos no obstante, con la derrota del orgullo y la ambición del tío Sam, que representa el capítalismo norteamericano.

Telegrafían de Londres, que el rendimiento de trigo en Australia, supera todos los cálculos. La buena tierra, respondió al sudor de sus hijos, los honrados hombres que fecundizan el surco con su esfuerzo.

Todo el dorado fruto de la espiga se transformará en oro amonedado que pasará al arca de unos cuantos raquiticos y miserables capitalistas. Los señores burgueses, que cimentan sus fortunas en el hambre de pueblos, gozarán con el producto de la mies, llenando más aún su tesoro

Y esto seguirá así, hasta que el hombre estudie la vida, y se aver- tudiada. Su vientre cavernoso donde se

de rapiña.

Una desgracia más. Pero, desgracia de los humildes; mas de la vida, ahí están todos los atributos de la fuerza, todas las mezcolanvictimas de todos los instantes; desgracia a quienes castiga a toda hora la miseria; ora el gristi de las minas, ora la peligrosa tarea sobre inseguros andamios.

Cada paso, es un peligro que se corre, cada esfuerzo, un heroismo.
Un descuido, un falso cálculo, cualquier cosa, ocasionó la explosión en a fábrica de elementos bélicos de los

drededores de Londres El cable, ha vibrado en los últimos días, retaceando los muertos y los heridos, como quitándole importancia

al hecho. Parecen decirnos: Ochenta obreros muertos, entre los cuales muchas jóvenes mujeres, y seiscientos heridos no son como para que maldigamos la guerra y los explosivos que la alimentan, y sobre todu, a los políticos

y gobernantes que la han creado. 🧳

李字章

Roma, 27.-El diario «Neue Wiener Tageblatt, anuncia que en el curso del año fueron pronunciadas por los tribunales austriacos, 3453 condenas de muerte por delitos políticos.

3453 AJUSTICIADOS

Estas condenas resultan repartidas en la forma siguiente, entre las distintas regiones del imperio:

Trieste 440, Istria 118, Dalmacia 330, Trentino 800, Bosnia 720, Bohemia 245. Moravia 480 y Galitzia y Bukovina

Entre estas condenas no están incluídas las de caracter militar.

Que se atreva alguien a negar ahora la tolerancia de los gobernantes, que la libertad de pensamiento no es el orgullo de la civilización.

Con la muerte se ha castigado a los hombres rebeldes que no consiguen prestar su apoyo a la causa del

4 de Febrero : Todos al pic-nic

Ojalá les depare cualquier Dios (que en trayendolo, todos son buenos) un cielo azul y una brisa suave el 4 de Febrero, día que se realizará el pic-nic organizado por la F. O. R. U. y la Liga Antimilitarista.

El entusiasmo que se denota para esta fiesta, promete un éxito lison-jero y productivo. Tendremos música, pues la banda de la Villa del Cerro amenizará el Pic-Nic durante todo el día. El Bazar Rifa tendrá algo de novedoso y mucho de útil.

Buffet, hamacas, juegos de todas suertes y otras muchas diversiones para la risa y el esparcimiento de todos. En resumen: una fiesta simpática que en aten-TRIGO EN AUSTRALIA

Londres, que el brero, todos al Pic-Nic.

> NOTA:- Las entradas pueden retirarse en Rio Negro N.o 1180. Las donaciones para el Bazar Rifa pueden ser entregadas en el mismo local, que permanece abierto todas las noches de 9 a 11.

Los hijos de la guerra

dan citas todas las fieras de la maldad. debe ser sondado por la ciencia. Nin-LA EXPLOSION DE LONDRES gun otro fenómeno del universo, se nos antoja más interesante. Ahí se hallan zas del entendimiento, todo lo que es como apariencia y todo lo que es como realidad; ahl hay causas y efectos, formas de vida y vida en formación; ahí está el hombre como desviado de una línea de sentimientos que él ha llamado moral, bien, clemencia... Ahí, a ese abismo, debe llevarse la atención y la deducción, deben llevarse todas las medidas del conocimiento

La guerra, como madre, debe ser materia que ilustre a los pueblos, estudiando a sus hijos, a esos hijos que fueron engendrados en noches de incendio, de matanzas, cuando chocaban todos los metales homicidas y los alaridos humanos se mezclaban con los alaridos del viento y una tempestad de voces, de sangre y de agua, daba fórma a la más espantosa y dolorosa tragedia de todas las fuerzas del universo... Los hijos de tos obreros, y algunos de ellos dejaron gratos recuerdos por su trascendencia revolucionaria.

Actualmente viven en La Teja un numeroso grupo de compañeros, los que si se interesaran, y con un poco de buena voluntad, podrían organizar un centro de estudios, y si por falta de medios no es posible, una agrupación anarquista que se ocupara de agitar el ambiente, y propagar el verbo redentor entre los trabajadores, que por falta de luz permanecen embrutecidos, entregándose en la guerra!

y gobernantes que la man creado.

1 Ochenta muertos! ¿ Y qué son ochenta muertos en el conjunto de millones de seres que representa el imperio británico?

Triunfemos en la guerra, que lo demás, no pueden ser Sus pupilas han de proyectar una sombra de cretinismo lastimoso o han de que sus ideas, sus más viriles ideas hán de ser lágrimas que impreguen el ambiente que sus ideas, sus más viriles ideas hán de ser lágrimas que impreguen el ambiente que la man creado.

Idades en la guerra deben conocerse en su espíritu, en ese espíritu que empezó a conformarse con células de miedo, de sed yde hambre, de resistencia y de locura...

Mientras no mueran los ricos, no hay porque afligirse. Los obreros procrean mucho, y repararán con creces estas pérdidas.

¿ Una desgracia más?

¡ Y. eso, que nos importa!

¡ Y. eso, que nos importa!

¡ Viva la guerra!....

José Torralvo.

TRABAJADORES Leed «EL OBRERO EN CALZADO» periódico que aparecerá en breve

La Paz!!...

¡La paz! ¡Que dulce palabra! Sin ti no hay vida posible. La civilización, la ciencia, el arte y el amor, sin los cuales el hombre no se diferenciaría en nada de los demás seres del reino zoológico, desaparecerían de la

Tierra ... En estos momentos se habla de restablecerla en la vieja Europa donde por obra y gracia de las criminales ambiciones dinásticas, impera la matanza v la desolación. Las campiñas que en la Primavera brindaban amorosamente sus frutos como ofrenda a quien los fecunda, están convertidos en campo de batalla donde el hombre, en una increible regresión prehistórica, diríamos, se destroza las entrañas en una forma tal. que. comparativamente, las fieras más indómitas resultan inofensivas.

Todos creiamos que la «bestia» humana estaba definitivamente «encadenada» allá en las reconditeces misteriosas del espíritu; pero nos equivocamos: envuelto en un exterior perfectamente disimulado vive aun lozano y vigoroso nuestro antepasado que habitaba en las cavernas y no conocía más derecho, y justicia que sus puños y sus férreos dientes.

Está lejos pues la paz. Desgraciadamente el desarme de que tanto se ha hablado en estos último años, aunque llegara a ser una realidad no solucionaría tan grave problema- La historia nos demuestra que en la antigüedad, sin existir las inverosimiles máquinas bélicas del presente, los hombres han sostenido guerras terribles. Las lanzas de Escipión v las flechas de Viriato, bastaban para hacer correr la sangre con gran profusión allá en los tiempos remotos del im-

perio romano. Es que la humanidad debe cambiar de idiosincracia. El desarme es cosa secundaria, y será siempre un efecto y no una causa. Es decir, será la paz la que traerá la inutilización de los instrumentos bélicos v no vice versa como se ha venido sos-

teniendo hasta el presento. Ese sentimiento patriótico, bárbaro y agresivo que, no obstante los adelantos. persiste entre las multitudes, debe desaparecer para hacer lugar al reinado de

a armonía y la fraternidad. Contra ese nefasto prejuicio que nada tiene que ver con el cariño nostálgico que se siente por el terruño donde se han balbuceado las primeras palabras, es que hay que ir si se quiere, en verdad, buscar los medios eficientes y definitivos para evitar en el futuro, las guerras entre los pueblos.

Por este medio llegaremos a la verdadera y radical solución, esto es: al desarme de los que investidos de absoluta autoridad por obra de nuestra ignorancia, pueden en determinado momento cuando convenga a sus ambiciones mo-rales o materiales, obligarnos a agredir a todo un pueblo con el cual ningún motivo de enemistad tenemos; antes bien, sus miembros viven en la más perfecta armonía con nosotros que, a no haber mediado la mencionada circunstancia, es decir, la voluntad omnimoda de un kaiser cualquiera, nada hubiera interrumpido el curso natural de las cosas.

He ahi el verdadero desarme. Lo demás es papel pintado.

FERNANDO FALCO.

La semana socialista internacional

EN PALACIO

VIENA 25-«El emperador Carlos, recibió en audiencia a los jefes socialistas con ellos la cuestión de la paz.»

La evolución socialista hacia los go-bernantes manchados de crimenes, es al socialismo eternamente distanciado de se reunirá en La Haya»: los gobernantes de derecho divino!

CANDIDEZ

que dijo, « que fueron cándidos », aque los delegados del proletariado inglés que fueron en misión de fraternidad a Alemania en 1912, afirmando a su vuelta que los socialistas alemanes podrían evi- un diario de Londres, que los Estados

tar una guerra. Ahora resulta, que los socialistas alemanes, están imbuídos de las mismas ideas que el Kaiser.»

¡Valiente socialismo el alemán, como el francés, el inglés y el belga!

Nada decimos del socialismo ruso,

guerra, para desembarazarse de ellos.

acordándonos del complot fraguado por

UN ALBUM A JOFFRE

BARCELONA 23-«El homenaje a Joffre toma cierta importancia en los centros republicanos y socialistas.

En la casa del pueblo, en los centros republicanos y socialistas, se han recibido numerosas listas con firmas prestigiosas para figurar en el album que en nombre del pueblo español, entregará el jefe de la conjunción republicano-socialista don Julián Nougues, al mariscal Joffre.»

El socialismo español, lúcese con este acto, y queda muy bien, como se vé, para reanudar intima relación con el socialismo alemán y austriaco después de la guerra.

UNA CREENCIA

LONDRES 22-«Uno de los más cons picuos elementos socialistas, ha dicho, que, Francia, Inglaterra y los Estados Unidos, a pesar de la oposición de Wilson a las alianzas, son la esperanza de la raza blanca, y que las tres grandes democracias lo probarán con una fundamental paz mundial y perpetua.» Pobres ilusos! ¿Una paz perpetua

en el mundo capitalista? Oué socialismo tan raro nos ha traído la guerra!

HABLA UN MINISTRO SOCIALISTA

PARIS 03 - « Mr. Thomas, hablando ante numerosos socialistas dijo: J.a guerra no terminara, hasta que las naciones heridas por el militarismo prusiano hayan obtenido una satisfacción y las garantías suficientes para una paz durable.»

Terminó su discurso con las palabras del malogrado Jaurés: « La victoria es una certidumbre, porque es un deber.» Mucho oio, con las certidumbres socia-

listas: porque hasta ahora, se han equiocado siempre en sus predicciones. Los aliados apretan demasiado. Y un enemigo desesperado, puede mucho. Si los aliados llevaran la peor parte, no hablarían tan despectivamente de la paz. Al fin, oiremos exclamar a todos: esta

seremos profetas! . RESOLUCION DEL PARTIDO SOCIALISTA AUSTRIACO

guerra fué un desastre común. ¡Si

AMSTERDAM 25-«Informan telegraficamente de Viena, que los representantes del partido socialista austriaco, celebraron un congreso en aquella capital para tratar de la negativa de los aliados para considerar las proposiciones pacifistas de los imperios centrales.

Los reunidos, adoptaron varias resoluciones, entre las cuales son muy significativas las siguientes: «Movilizar a todas las fuerzas nacionales, a fin de asegurar una paz que signifique para los imperios centrales la libertad y la seguridad contra peligros exteriores y la posibilidad de una expansión civilizadora y de un desarrollo interno. Lo mismo que lo han hecho las clases trabajadoras alemanas. renovamos ahora nuestro juramento de lealtad al emperador y al imperio...

Buen provecho les haga el juramento, tanto a los socialistas austriacos, como a los alemanes, lo mismo que sus deseos de expansión civilizadora, seguramente, al éstilo de Francia en Marruecos, é Italia

Cada día nos convencemos más de lo que vale y lo que es el llamado socialismo. ¡Hay cada ejemplol...

SOCIALISTAS NORUEGOS

COPENHAGUE 23 - « El partido so cialista, resolvió apoyar la resolución de evidente. ¡Hablen ahora, los que suponían un congreso socialista internacional que

A este congreso, puede concurrir Fru-goni como delegado, que es el único que tiene frac para las ocasiones de etiqueta. LONDRES 24 — «El ministro del tra-bajo, ha pronunciado un discurso, en el que dijo, « que fueron cándidos », aque-verlo todo, incluso el protocolo.

Unidos, que nada han hecho por impedir la actual guerra, ni tomado parte en ella, quieren ahora convertirse en directores morales del mun-

«Wilson, asume un papel de doctrinario, sermoneándonos. Se observa el Zar y sus satélites al principio de la en su discurso, que nos trata como si fuéramos animales inferiores, que tienen necesidad de alguno para coordinar sus actos».

Si Wilson, cree, que todos los que hombre inteligente, y no astuto como hasta ahora le hemos creido.

« Animales inferiores », esa, y no otra definición, les corresponde a los guerreros de los dos bandos. Está

Gran velada pro "El Hombre"

El viernes 2 de Febrero, a las 20 y 45, en el Biógrafo Reducto, calle Reducto 2779.

PROGRAMA

Sinfonía. La hermosa cinta «El recuerdo del otro», en 14 partes.

Poesía recitada por una compañera. Cantos con guitarra, por el joven Francisco Antola

El compañero J. Marra, represen-tará el interesante monólogo « También la gente del pueblo...» Conferencia por un compañero. El juguete cómico, por el cuadro

«El Internacional»: «Los demonios en el cuerpo». Precio de las localidades: Mayores

\$ 0.15; menores, gratis. No se suspende por mal tiempo.

Vida católica

MISTERIO DE LA CONCEPCION

En el siglo 17 se crea el misterio de la Concepción de María. Como no era posible creer en el parto y al misme tiempo en la virginidad, se salió del paso instaurando el misterio concepcional, que tiene, como misterio, condiciones bastante turbias.

En el año de gracia de 1616, tiempos en que se mezclaba intimamente la política con la religión, el Cabildo de Potosí hace voto y juramento de defender la indefendible causa, titulada: «el misterio de la inmaculada concepción de María» Damos traslado al insigne Maese Castro, el «enfant gâté» del cientifismo en la cofradía del «Aspid Mortífero», U.D.C., para que nos brinde una de sus latas sobre tan importante y nebuloso tema.

EL PAPA Y LA PAZ

De Roma, llegan noticias telegráficas, indicando los equilibrismos de ese admirable saltarin que se llama el Papa.

Un famoso orador sagrado, el fraile franciscano Diaghetti, después de haber invocado al Cristo en favor de una paz victoriosa para Italia y sus aliados, dijo, que estaba autorizado a desear esa paz radiante, ua que el Papa le había dado la misión de decir que era en nombre de la civilización que había que implorar esa paz victoriosa, que sería el triunto del amor, justicia, fraternidad y derecho».

Muy bien por el Papa; y por Diaghetti, tan patriota, al menos como el farolero D'Anunzzio.

¡Qué dirán a esto, los creyentes partidarios de Alemania, como Campos Turregro y otros fervientes germanófilos del «Aspid Mortifero»! ...

LOS CRISTIANOS EN SIRIA | de justicia.

Los benditos devotos del camaleón del farro de pintura, cofrades del Aspid Mortifero», practicantes familiares y miembros conspicuos de la congregación de la vela, adeptos de la U.D.C., es decir, las Urracas, Demoniacas, Cacareadoras, han dicho que la iglesia de Cristo no necesita defensores, porque se encarga el amado cordero de su defensa,

encarga el amado cardera de su defensa, muy divinamente por cierto, como lo indica el siguiente felegrama:

Roma, 20.—Han llegado a la Sagrada Congregación de Propaganda Fide, informaciones sobre la situación en que se encuentran las poblaciones cristianas en Siria, a las cuales las, autoridades turcas bajo el pretexto de la requisa de guerra han quitado todo.

En el distrito de Alep han sucumbido de hamore 11,000 habitantes.

En Beyruth los vecinos caen en las calles ago

ados por la inanición. En Jerusalem se han registrado numerosos

nicidios provocados por la miseria. Mientras tanto continúan las deportaciones de notables cristianos sobre cuya suerte no es posi-ble conseguir la menor indicación de las autori-

lades. Paris, 20.—Informes recibidos en la sede de la «Propaganda Fide», en Roma, anuncian que 200,000 personas han muerto de hambre en

No son los Ultimos Defensores Católidirijen y actuan en esta guerra son cos, pero en cambio parece que fueran animales inferiores, le declaramos en verdad Unos Divertidos Cuervos, disfrazados de hombres.

Días pasados, un reverendo sacerdote,

ILO QUE NOS FALTABA!

gordo y lindo como un cochinito, concu-rrio a una casa que enfrenta el local del Centro de E. S. de Villa Muñoz, para aplicar la extremaución a un enfermo. No tiene nada de particular, que no bien terminada la faena sagrada de untarle el cogote y el ombligo con aceite ordinario de algodón el de oliva está caro - al enfermo, éste aburrido de latines y oleos, decidiera morir, como así lo

Lo que motiva estas líneas, no es eso. Trátase, que unas beatas bastante aceptables para que oficien en el altar de Venus, que acompañaban al virtuoso ensotanado, al pasar frente a nuestro local hicieron repetidas veces signos diabólicos, representados con los dedos, cerrando el pulgar, mayor y anular, y dejando extendidos, el índice y el meñique. Este signo tan elegante, debe representar los cuernos del diablo, o quizá mejor aún, la corona de espinas que adorna la cabeza de sus pacientes maridos, devotos de San José.

Esas señoras, parece que están muy acostumbradas a poner cuernos...

¡Por la muestra!

Concurrid al pic-nic del 4 de Febrero

La compañera

Para nosotros la mujer tiene el mismo valor natural que el hombre. Individualmente la consideramos susceptible de dominio propio, como una entidad psicológica capaz de una personalidad, con todos sus atributos de juicio, de libre exámen, de iniciativa, de sujeto capaz de proceder con arreglo a una escala propia de

valores morales. Como valor social, la mujer dentro de sus rangos de madre y de esposa, de elemento constitutivo de la familia, en sus funciones generatrices y utilitarias; le reconocemos su capacidad educativa y su amplia facultad de amor.

Asi, que lo que entendemos por compañera, es la mujer que se reconoce como «idéntica» al hombre ante la Naturaleza, como individuo en la Humanidad y como madre y maestra de generaciones en el seno de la sociedad y de la fa-

El espíritu de la mujer moderna y su ibicación en los planes morales y de relación de la vida presente, está adulte rado por convencionalismos y forzamientos sistemáticos, que día tras dia van desapareciendo a través de miles de transicciones de pausado movimiento.

Con todo es menester que ella se munifique de ideas que la expliquen su va-lor y el modo de superar su contenido. Su trabajo de corrección moral debe realizarse en la misma medida y sentido que el del hombre, para que la sociedad - purificados sus dos elementos funda-

mentales — realize sus ideas de amor y

Que la mujer piense y se afirme, al par del hombre, como individuo, que el fruto de esta realidad imprescindible, determinará de fijó la supresión de las esclavitudes que pesan sobre ambos.

Mientras la mujer no se sepa una actividad en todo el sentido evolutivo y luchador de este concepto y no se manifieste libremente como tal, seguirá su-friendo las opresiones y las angustias de los regimenes que vivirán a costa de su ignorancia y dificultará el avance de los hombres que luchan por vivir su propia

Que la mujer comprenda que a ella le pertenece la mitad de la cuestión social.

En la Villa del Cerro

CUADRO « EMILIO ZOLA »

En cl teatro Apolo, de esta localidad, tendrá lugar el Sábado 10 del mes proximo una función, en la que se pondrá en escena el interesante drama: «Los Corrigendos» o la «Inquisición Moderna» derna.»

GENTRO «LUZ Y VIDA»

En el local recientemente ampliado de este activo Centro de Estudios, un compañero de nuestra redacción, el miércoles, dará una conferencia cuyo tema es: «Cultura y Revolución.»

SOCIEDAD OFICIOS VARIOS

Excelente acogida ha tenido, entre el elemento obrero de esta Sociedad de resistencia, el Pic-Nic que para el 4 de Febrero realizarán la F. O. R. U. y la Liga Antimilitarista.

Como siempre funciona la mesa de lectura popular, abierta al público, y la conferencia periódica.

GUADRO EL INTERNACIONAL

Se convoca a las compañeras y compañeros que componen este Cuadro Filo-dramático a la reunión que se realizará el Lunes 29 de Enero a la 20 y 30 en el Centro Internacional.

Se encarece la puntual asistencia. -Este cuadro, ofrece, desinteresadamente su concurso a todos los Centros de Estudios, Obreros y Agrupaciones Anarquistas.

Dirigirse para avisos a. José Rey, Río Negro 1180.

Un drama de Pierre Quiroule

Pierre Quiroule nos ha enviado su última producción. Es un drama titulado: «El gran crimen europeo». La tesis anti-militarista de la obra es vigorosa y bien meditada. Es un canto de fraternidad y de rebeldía contra el odio y la muerte que empuñan la espada que hoy asola a Europa, como ayer asoló a América, como mañana abatirá cualquier parte del mundo, porque en todos los pueblos el error y las ambiciones se reparten los

He aquí el prólogo del drama:
«Frente a los pavorosos acontecimientos

que tienen por escenario inmenso a la vieja Europa, convulsionada por furia destructora que marca el record histórico de la bestialidad humana, el hombre que se sonroja ante la afrenta tremenda infligida a la raza, no puede tener sino una actitud y un pensamiento solo: de luchar contra la monstruosa máquina de matar que fiene por nombre, Militarismo.

Antimilitarista es, pues. esta obra; de un antimilitarismo que abarca todas las banderas, porque todas están igualmente manchadas de sangre de hermanos. De acuerdo con este criterio, hice que no pertenezcan a nación deferminada los personales de este drama. Mi propósito es hacer que medite el espectador sobre tos efectos trágicos que en lo individual y social tendrá esta hecatombe horrenda, imputable a la antihumana religión del sable, cuya perversa enseñanza sienibra en los corazones sentimientos de odio que arrastra los pueblos a aniquilarse los unos a los otros, labrándose así inconscientemente el hombre, terrible destino cerrado por indestructibles cadenas de esclavitud y de miseria, que en su ciega demencia fórjase el mismo, cuando la dilatación del corazón, signo cierto de la posesión del bien, no puede obtenerse sino viviendo los hombres todos en buena y fraternal alianza que no permita jamás hechos fan espantosos como los que, desde cerca de tres años son la horrible la horrible pesadilla del mundo».

P. Q.

ASAMBLEAS

Sábado 27-A las 20 y 30, asamblea del Sindicato de A. Gráficas, en Río Negro 1180.

Febrero 4-A las 10 horas, reunión de linotipistas, en Rio Negro 1180.

La 2.ª y 3.er postales

Agotada casi completamente la edicción de nuestra primer postal educativa, hemos puesto en circulación nuestra segunda y tercera de la misma

Notificamos a los camaradas que ellas fueron hechas no para saludar tan solo al compañero ausente, sino tambien para enviarlas a nuestros adversarios acompañadas de pensamientos anarquistas.

Con 2 centésimos de franqueo tienen una circulación universal; enviadas sin sobre son un excelente medio de

propaganda.

Las serviremos, previo envío de su importe que es de 2 cts cu, a quienes las soliciten a nuestra administración.

CONFERENCIAS

Martes 30—Conferencias en el cruce de las calles Yaguarón y Asunción, organizada por la F. O. R. U.

Miercoles 31. — Conferencia sobre cuestiones actuales, en el cruce de las calles Reducto y Vilardebó, organizada por EL HOMBRE.

Por nuestros Centros de Estudio

VILLA MUÑOZ

El martes 30 de Enero, a las 21 horas, reunión de todos los adherentes para tratar sobre la Federación de los Centros de Estudio.

LABOR Y CIENCIA

El viernes se realizó con todo éxito la conferencia que, de la serie de las rotativas, sobre el tema Cultura y Revolución, fué desarrollada por un compañero redactor de este semanario.

CENTRO DE E. S. ARROYO SECO

Se comunica a todos los que soste-nian correspondencia con este centro, que provisoriamente ha trasladado su local a la calle San Fructuoso 1532, donde podrán dirigirse para todo lo mencionado con el mismo.

El Secretario,

AGRUPACION ICONOCLASTA

El lúnes 29 a las 8 y 30, asamblea de adherentes en su local Piedad núm; 1922.

FEDERACION DE LOS CENTROS DE ESTUDIOS

El Jueves 1.º de Febrero en el local del Centro de Estudios Sociales de Villa Muñoz, se realizará una asamblea para tratar sobre la Federación de los Centros de Estudios.

Quedan invitados todos los interesa-

Actividades Pro "El Hombre"

Verdadero y consecuente amor a nuestra hoja y al ideal anarquista, prueba tener la juventud llena de brios que nos acompaña en la lucha que venimos entablando por difundir

nnestras ideas. Un anhelo dignamente común, nos empuja por un sendero de afinidades hacia la afirmación del pensamiento

que abrigamos, Y allí está nuestra fuerza moral, venciendo las árduas viscisitudes del camino a golpe de iniciativas y de

realizaciones. Y es que en nuestras filas hay juventud, nervio y conciencia, verdadero egoísmo por el ideal y comprensión de las necesidades, que nos solicitan.

Van tres meses que nos hemos anunciado y va hemos difundido tres artísticas postales contra la religión y el militarismo; un pic-nic; la rifa de una máquina de coser; una conferencia naturalista; una velada teatral; un curso de conferencias circulares por los centros de Estudios y la labor de todas las semanas, venciendo las adversidades económicas y hasta las indiferencias.

Obra toda ella de esa juventud que nos enorgullece y nos fortifica con su concurso, y que, perteneciendo en su mayoría a los Centros de Estudios Sociales, es una prueba de la noble calidad del fruto que dan estas agru-

Más que un balance que nos daría como satisfechos esto, es un aplau so hacia los que deliberadamente nos ayudan, y una ocasión para anunciar nuestras nuevas actividades:

2 de Febrero: Velada cinematográfica y cultural en el Biógrafo Reduc-

15 de Febrero: Para esta fecha, mas o menos se ultimarán los trabajos tendientes a la realización de una función teatral y educativa en el Biógrafo Moderno.

17 de Marzo: Conmemorando la Comunne. Gran velada en el teatro Stella d'Italia en cooperación con el Centro de Estudios Sociales «Labor y Ciencia». El programa se publicará

Los malos pastores: Esta bellísima obra de Octavio Mirbeau, cuya exquisita tesis hace de ella uno de nuessita tesis nace de ena uno de nuestros dramas sociales preferidos, se representará a beneficio de EL HOM-BRE, interpretado por el cuadro «Emilio Zola», en el teatro que indicaremos en oportunidad. Ya se está ensavando ensayando.

Las Viboras: González Pacheco ha prometido a uno de nuestros camaradas, esta obra suya que ganó el primer premio en el último concurso de obras teatrales en la Argentina, y que estamos esperando para darla a en-sayo a fin de ofrecerla como una primicia a nuestros simpatizantes

Semana obrera internacional

INGLATEFRA

Ha terminado el Congreso obrero de Manchester. Sus resoluciones son una traición a los principios avanzados

y una colaboración con el gobierno.

En nuestro próximo número, trataremos estos puntos en un artículo especial y lo necesariamente extenso.

PORTUGAL CONTRA LA GUERRA

El proletariado, declaró la revolución en Oporto y Lisboa y otros puntos importantes, siendo sofocada en sangre. La censura es extrema. «La Nación», de Buenos Aires, publica lo siguiente:
Madrid, 23.—Noticias recibidas de

Portugal, indican que la situación en ese país es muy grave. Gran parte del pueblo, se muestra contrario a la participación de Portugal en la guerra, y ha estallado un movimiento revolucionario grave, que ha podido sofocar el gobierno después de grandes esfuerzos.

ESPAÑA

ULTIMO MOMENTO

Huelga sangrienta en Zaragoza

PARO GENERAL. -20.000 HUELGUISTAS

Sintetizamos de «La Nación»: Madrid, 23 y 24.—En Zaragoza se ha declarado la huelga general. Comenzó de madrugada, plegándose diversos gremios.

A las pocas horas se les unieron los empleados de tranvías. El servicio lo realizan ingenieros. Los vende-dores del mercado no concurrieron a sus puestos. Los diarios no han aparecido, a causa de haberse plegado los tipógrafos al movimiento. La guardia civil y las patrullas de caba-llería disuelven los grupos de huel-guistas que se muestran firmes y deiaidos.

La población durante la noche permaneció a obscuras, debido a que los obreros de la usina, se adhirieron a la huelga. La alarma hace presa de la ciudad. Se calcula en 20.000 los huelguistas. Se suspendieron las garantías constitucionales, reemplazándose el gobierno civil por el militar. La huelga ha tomado a última hora.

La huelga ha tomado a última hora un cariz revolúcianario.

Un grupo de más de mil huelguistas incendió hoy a las once y media la fábrica metalúrgica de la compañía

Escoriaza. La guardia civil, que trató de evitar el atentado, ante la fuerza de los huelguistas, tuvo que retirarse haciendo un nutrido fuego de mauser. Los huelguistas hacían fuego también con revolveres y escopetas contra los guardias.

Aquellos hubieran perecido de no haberles prestado auxilio dos compañías de infantería y varias patrullas de caballería. Estas cargaron contra los amotinados, disolviéndolos después de grandes esfuerzos.

El incendio de la fábrica de Escoriaza fué sofocado por los bomberos. Los daños son muy considerables.

A consecuencia de la refriega, tanto entre los huelguistas como entre los soldados hay, varios muertos y heridos.

El pánico que reina en la población es enorme.

Nuestra Rifa

Está cercano el día del sorteo de la máquina de coser marca Singer que hemos puesto en rifa a beneficio total de este semanario.

A los que poseen talonarios se les avisa que consideraremos vendidos los números que no nos sean devueltos hasta el día 30 del corriente.

VIDA ANARQUISTA

« Arroyo Seco ». - San Fructuoso, 1532. «Labor y Ciencia». — La Paz 2198

« Nueva Senda ». — Cervantes 63 « Brazo y Cerebro ». — Guatemala 1262

Biblioteca «Emilio Zola». — Capurro 69.

«Centro Internacional».—Rio Negro 1180 «Liga Racionalista». — Uruguay 1072

«Centro Gastronómico».--Reconquista 588

Agrupación « Volontá » — Rio Negro 1180 ∢Liga. Anti-militarista » — Rio Negro 1180

«Centro Luz y Vida».—Cerro. «Centro de E. S. Villa Muñoz».— Aram-

Iburú 1828. Agrupación «La Batalla». Guadalupe 1699

Centro de E. S. «Paso Molino». – Fraterni-[dad 192.

Balance del N.º 13 de "El Hombre"

ENTRADAS

Por paquetes

	ъ	6.40
» suscripciones	*	0.40
Venta.	>>	0.49
postales* (Luz y Vida) (Cerro),	'n	0.30
núm. 13	»	2.15
N. L. (Mercedes).	>	0.80
Superavit del núm. 12	»	21.10
Total	\$	31.64
SALIDAS		
A la imprenta (por 1000)	ar Ji	31 A.N. 48 S

A la imprenta (por 1000 ejem-plares) . Estampillas 17.00 1.13 18,13

RESUMEN Salidas. 31.64 18.13 Superavit que pasa al Nº. 14 13.51

Correspondencia.— N. L., Mercedes. Recibimos \$ 0.80. Escribiremos. R. P. L., (Empalme Olmos).— Reci-bimos \$ 1.50. Escribiremos.

Una ilustre dama que presumía de católica y abominaba de la ciencia, no iba nunca a misa; al preguntarle otra persona como explicaba esa contradicción entre sus creencias y sus prácticas, le contestó:

—No entro en la infescia porque

—No entro en la iglesia, porque siempre hay allí mucha plebe, gentu-za indecente, canalla, en fin.

Za muecente, canana, en un.

— Pero la religión!

— La religión no puede exigirme
que yo me llene de piojos.